
第247回病院薬学研修会参加者アンケート集計結果

開催日時：
開催場所： パレスホテル大宮　４F「ローズルーム」

特別講演 「ビスフォスホネート製剤の違いと使用上の留意点」

総合評点
2.9

(4件尺度)

アンケー
ト意見あ
り（枚）

大宮 40
深谷 10

春日部 10
川越 12
合計 72

評価記入---4.とても適切　3.適切　　2.やや不適切　1.全く不適切

1 とても適切 適切 やや不適切 全く不適切 無回答 平均

大宮 19 66 3 0 0 3.2
深谷 5 19 1 0 0 3.2

春日部 1 20 0 0 0 3
川越 4 16 1 0 0 3.1
合計 29 121 5 0 0 3.1

2 よく理解できた 理解できた
やや理解で
きなかった

全く理解で
きなかった

無回答 平均

大宮 19 62 7 0 0 3.1
深谷 6 19 0 0 0 3.2

春日部 1 19 1 0 0 3
川越 3 15 2 0 1 3.1
合計 29 115 10 0 1 3.1

100%

159

アンケート提出数

155

95%

1. 特別講演テーマについて

2.講演内容について
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2012年7月19日(木)　19：00～21：00

研修者数

88

アンケート回収率

97%

21

                        埼玉骨疾患研究センター　　　
　　所長　板橋　明　先生
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3 とても適切 適切 やや不適切 全く不適切 無回答 平均

大宮 6 45 28 7 2 2.6
深谷 1 12 10 1 1 2.5

春日部 0 8 11 1 1 2.4
川越 0 8 10 3 0 2.2

合計 7 73 59 12 4 2.4

4 とても満足 満足 やや不満足 全く不満足 無回答 平均

大宮 11 62 14 1 0 2.9
深谷 3 20 2 0 0 3

春日部 0 19 2 0 0 2.9
川越 1 13 5 2 0 2.6
合計 15 114 23 3 0 2.9

5.本研修会で学び今後の業務に役立つか

3. 講演資料について

4.本研修会の印象について
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5 大いに役立つ 役立つ
やや役立た

ない
全く役立た

ない
無回答 平均

大宮 19 66 3 0 1 3.2
深谷 5 20 0 0 0 3.2

春日部 0 20 1 0 0 2.9
川越 6 13 1 0 1 3.3
合計 30 119 5 0 2 3.2

1. 特別講演テーマについて
＜春日部＞ ボナロン点滴が発売されたばかりだったのでちょうどよかった 1

＜大宮＞ 骨粗鬆症の基礎が詳しく聞けた 1
話すスピードが早い。薬についての内容が少ない 1

＜春日部＞ 細かく説明があったのでよかった 1
早口で話をとばしていた 1
もう少しビスフォスホネート製剤の違いの部分を聞きたかった 1

＜大宮＞ 9
8

スライドが見づらかった 1
＜深谷＞ スライドの資料が欲しかった 5
＜春日部＞ スライドのコピーがなくても分かりやすい話だった 7

文字も大きく見やすかった 1
講演資料があるとよかった 1
スライドが見にくかった 1

＜川越＞ スライドの資料があるとよかった 9
スライドが分からりづらかった。動きとか見てて気持ち悪かった 1
スライドがずれててひどすぎる 1

＜大宮＞ ビスフォスホネートの違いが分からなかった 1
具体的な薬剤の差の説明がもっと知りたかった 1
話のスピードがはやかったのでメモをとれない部分もあった 1
時間配分があまりよくない 1

＜深谷＞ 早い。内容がまとまっていない 1
＜春日部＞ タイムリーな話題でよかった 1

製剤の違いについての説明不足 1

＜大宮＞ PPTが残念 1
＜春日部＞ ボナロンやゾメタなどの使用がよくあるため参考になった 1
6.今後取り上げてほしいテーマ

糖尿病 2
COPD 1
疥癬 1

講演資料が欲しかった

4. 本研修会の印象について

スライド資料が欲しい

薬剤の話より骨粗鬆症の病態の話の方が長かった。後半部をもっと
ゆっくり聞きたかった

5.本研修会で学び今後の業務に役立つか

2.講演内容について

意見の記載(72枚)

3. 講演資料について

1＜川越＞
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薬物中毒 1
がん化学療法 1
STD関連の内容 1
緩和ケア 1
抗菌薬の使い分け 1
緩和領域 1
麻薬のローテーション 1
フォスブロック、キックリン、カルタン、ホスレノールの違い 1

妊婦、授乳婦への薬物投与についての考え方 1
ワクチンの重要性 1
ワクチンなど予防医学に関すること 1
DM、カーボカウント 1
循環器についての新しい情報。自治医大の百村先生等 1
生活習慣病と関連薬剤 1
救急医療における薬物療法、災害時の薬物療法 1
新しい配合剤（様々な分野の） 1
褥創 1

7.本研修会で気づいたこと、感想、質問
＜大宮＞ 1

1

1

1

1

サテライトからの質問が受けられなかった。座長一人で質問していた 1

<深谷＞ 1

1
＜春日部＞ 1

1

1

1

会場が寒かった 1

とてもわかりやすい講演だった

1

1

ひとつの製品だけにこだわらす骨粗鬆症全般にわたった内容が良
かった
ひとつの製品だけにこだわらす骨粗鬆症全般にわたった内容が良
かった

1

本日の音声はとても聞きやすかった

埼玉県病院薬剤師会生涯研修単位のみでなく日本薬剤師研修セン
ター単位も付ししてほしい

質疑応答で無駄話が多い。座長が時間を全く気にしていない

ビフォスフォネートは血管石灰化防止と聞いているがエビデンスは
あるのか

とてもわかりやすい講演だった

ビフォスフォネート使用の高齢患者は腎機能が低下している。指導
時、気をつけることを知りたい。

もう少しゆっくりビスフォスホネート製剤の違いについて聞きた
かった

外気温よりも室温が高く湿度も高かったのが残念

ビスフォスホネート製剤をはじめその他の治療薬についても解説し
ていただき大変勉強になった

整形外科の患者が多くボナロンの服用方法についての説明とコンプ
ライアンスが難しい。高齢者の方は特に。注射の説明についてもき
ちんと対応していこうと思う。SEについてもう少し聞きたかった

1

講演後の座長の話が長かった

吸収の悪い薬剤の静注を1カ月続けると副作用が起きやすいか知りた
い

1

1

スライドが講演始まる前の時点でプレに流していたのでずれてた。
チェックをしてほしい

1＜川越＞

もっと詳しく話が聞きたかった。次回も是非お願いしたい

今回の講演のように病態の基礎的な内容も入れて頂けたので非常に
分かりやすかった。具体的にどのように変化するのかなどのデータ
も多く印象に残った

イレッサ、タルセバの導入と副作用発現による中止の見極め（薬剤
師として）




